



人はたがやす 水牛はたがやす 稲は音もなく育つ

樂譜

キド

13

詩三篇

まなびあい 厚い囲み

キド

木島 始

9

水牛樂團おおいに語る

2

詩三篇
まなびあい 厚い囲み

キド

木島 始

9

水牛樂團おおいに語る

2

歳月のゆめ・時がくれば
忘れるな光州

16

14

壁のうちそと 鎌田 慧

20

木島 始

9

歳月のゆめ・時がくれば
忘れるな光州

16

14

壁のうちそと 鎌田 慧

20

木島 始

9

壁のうちそと 鎌田 慧

22

三里塚・たたかいの暦

22

山崎満喜子

27

24

水牛楽団おおいに語る

福山 敦夫

八巻 美恵
高橋 悠治

西沢 幸彦

● 楽器のこと

アツオ ぼくは、いまは楽器なし。ギターはもたないことにした。ギターをコードでボロン、ボロンつてのは、すぐフォークふう、ニユース・ミュージックふうになっちゃうじゃない。ギターでも、ひきかたを工夫すればいいんだけど、ぼくはホラ、いまは歌に専念しようとしてるんでね。

ミエ 歌手に徹するのよね。
イツコ あたしのハルモニウムはインドの楽器で、オルガンを小型にしたみたいなもの。なんていののかな、片方の手で空気を送りこ

むようになつて……

ユウジ フイゴ。
イツコ もう片方の手で鍵盤をひくの。いまでもインドではつかつてゐるのかしら？ ユウジ ヨーロッパのボルタティフつてオルガンがあるのね。それがおなじ格好なわけ。

ただ、フイゴなんかは一方にしかはたらかない。それが両方、吸つても吐いてもはたらかなくなつたというのには、すこし近代化してようになつたといふのは、すこし近代化してヨーロッパからインドにはいつてきて、でも古典音楽にはつかわれてないんだよね。やっぱり平均律だからね。大道芸人とか民謡とかさ、そういうものにつかわれてるみたい。

イツコ いまでも？

ユウジ うん。ベンガルのタゴール・ソングなんかは、あれでやるんだよね。タゴールのつくつた歌というのは、二〇〇〇曲ちかくあるんだ。アフガニスタンなんかでも、あれだけよな。

アツオ もちはこびが、ちょっと大変だね。ニシザワ からだの丈夫な人じやないと。アツオ もうちよとかんたんなものがあるといいんだけどな。

ミエ ユウジさんは大正琴。

ユウジ と、タンブリン。あの大正琴は質屋で買ったんだ。質屋で売つてゐるのを、前から知つてたのね。いちおう楽器屋にもいつたん

だけど、もうなかつた。質屋でも、やすいのやたかいのや、いろいろあるんで、「どこがち

がうのか」つてきいたら、塗りだけだつていうわけ。そこにいろいろ、「御所車」とか「紅鶴」とか、きれいな銘がついてる。それがちがいだつていうから、いちばんやすい、ただの黒塗りのを買つてきた。

ニシザワ 水牛樂団なんだから、「御所車」がよかつたかもしない。
アツオ 質屋でいくらぐらい？
ユウジ 六千円だつたかな。ハルモニウムは、草野妙子さんに買つてきてもらつたんだけど、あれは最高級品なんだつてさ。いろんなものがついてて、八万円。

ミエ だから重たいのよね。

ユウジ 二万円ぐらいからあるらしい。

アツオ わたしのタイコもたかいのよ。あれはイギリス製なんだけど、ルネッサンスの、サイド・ドラムつていつて、わきにおいて、本来は二本のバチでたたくんだけど、なぜか、私は一本しかつかわない。歴史があさいものですから。でも、ちゃんと両手をつかつて、左手はでのひらでたたくのよ。そのほうが、音に表情がでるだろうといつて。

アツオ いくらぐらい？

ミエ 三万何千円とか……。

ユウジ そんな感じだつたね。

ミエ でも、数あるタイコのなかではやすかつたの、そういう古典樂器のなかではね。ニシザワ ぼくのは、自分でつくつたんですよ。ケーナつていう中南米でつかつてる笛にちかいんだけど、あれはつかいにくいでね、半音やなんかがでにくいで、自分で穴をあけて、竹でつくつたんです。その竹は篠竹といつて、節と節とのあいだがながいやつを、釣竿屋さんといつてもらつてきた。乾燥してないのをつかうと割れたりするんで、前にもらつてあつたのを、ダンボールの箱にためておいた、そのなかからえらんだんです。

アツオ 何本かつくつたんだろう？
ニシザワ 水牛樂団用には三本。そのうち一本は失敗した。竹の径といふて、太くなつたところから細くなつたところへのしごりが計算どおりうまくいかなくてね。いちいち穴をあけて、修正してやつていくんで、わりあい面倒くさい。いまつかつてゐるもの、まだ完全じやないんで、そのうち、またやつてみようと思つてゐるんだけど……

ミエ ほかにも、あたらしい樂器をつくるつくるといつて、いつまでたつてもできあが

アツオ どうやつてつくるの？
アツオ 木の箱に棒をさしこんでね、それにフレットをつけてさ。フレットつていうのは、音程の目安をつける刻み目なんだけど、フレットがないと、相當に熟練しないとひけないからね。

ユウジ サーランギみたいのがいいんじやない。
アツオ サーランギってなに？
ユウジ インドにある小さなチエロみみたいの。弦が上に浮いてて、かたくて下まで押えられない。だから弦の横に指をあてるんだ。

その指をあてるところの下に、木に刻み目を入れておけばいい。

アツオ なるほどね。しかし、いずれにしても歌いながらというのは無理だな。

ユウジ や、歌いながらやるのよ。膝にこう楽器を立ててさ。本当は、ハルモニウムつていうのも歌い手の楽器なんだよ。だから男と女の音域にあわせてある。

アツオ 水牛樂團の樂器というものは、まず簡便であること。奏法も、それからもちはこびも、かんたんであるということだな。電気をとおして増幅しないでも、アンサンブルができる。そんなことが原則かな。でも、かんたんにひける樂器というのは、そんなにない。

アツオ なんでも、相當に練習しないとつかえないね、やっぱり。

ユウジ 太正琴は「三時間でできます」って書いてあつたけどね。いままで、いろいろ失敗してたからね。目星をつけてえらんだものあるけど、まあ、試行錯誤だよ。ただ、そういう樂器をつかうことで、スタイルはひとつできてくるね。ふつうバンドをはじめていうと、まずエレキ・ギターを買って、アンプ一式そろえる、そういうことじゃない? すると車がいる。その車をサッとなりつけて、

アップなんかを配置してさ、ガンガンやる。そういうスタイルだよ。ハルモニウムを背負い子につけて、電車でいくつていうのとは、ちがうんだよね。

アツオ タイの「カラワン」なんかは、どうしてのかな? ギターとケーンと……

ユウジ ケーンはつかつてないと思うな。はじく樂器と、それからタイコは民族樂器をつかつてみたいだ。「カラワン」つていうのは、タイのなかでも特別のスタイルをもつてゐるね。ほかのバンドは、やっぱりヤマハのオルガンやエレキ・ギターだつたり、フォークのスタイルだつたりするわけよ。おなじ歌をやつても、まつたくちがうふうにきこえてくる。ひとつはコードがないつてこと。ギターのつかいたもちがうしね。ギターのコードから解放されると、はるかにいろんなことができるんだよ。フォークなんかだと、ふつうギターをひきながら歌をつくる。そうするとメロディがきまつてきちゃう。どんな詩でも、おんなじようなパターンにのせてやれる。それはまあ、つよみといえればよみなんだけさ。

アツオ ワン・パターンだから、だれにでもできる。いくつでも曲がつくれるけど、みんなおなじようなものになっちゃう。

●レバートリーのこと

アツオ 今まで水牛樂團がやつた曲というと、三、四十はあるかな?

ユウジ そうね。

アツオ 「水牛歌集」にのつてるのが二十曲ぐらい。そのほかに、今年になつてドドッとふえた。韓国のがふえちやつたね。タイの歌は、はじめはPARC(アジア太平洋資料センター)なんかをつうじて、はいつてきたんだつけ?

ユウジ そう、いちばんはじめはね。あそこにはカセットで送られてきた。フィリピンのはトンドにいつて、そこで歌つてもらつたのを録音してきたのがはじめ。あとは、アメリカでフィリピンの運動をやつてるところがレコードをだして、そこからとつたものがすごさがある。

アツオ チリの歌は、こつちで市販されるレコードがあるからね。タイでカセットがさかんだつていうのは……

ミエ きく道具がかんたんつてことじやないの。ふつうの家にはステレオ・セットなどないから。

それはなしにしようと思つてね。もとのことをき、できるだけそのまま日本語にしようとはめていった。

アツオ こうしてみると、ちゃんとしたレコードや樂譜ではいつてきたのは、本当にすくないね。

ユウジ チリの歌にしても、発売されてるレコードはすくない。ビクトル・ハラのレコードもいっぱいあるんだけどさ、アルゼンチンとかのね。そのアルゼンチンの原盤が、いまはもうないんじゃないかな。自分が歌つてると、ほかのグルーピーが歌つてると、は、相當にスタイルがちがうんだよ。

アツオ そうしてはいつてきた歌を、なんと日本語にしていく。

アツオ まあ、どの歌をうたうかということがあるわけだよ。つまり、むこうの運動でうたわれている歌のなかから、日本でうたつてもそんなにかけはなれていない、そんな歌をえらぶ。それから、それに訳詞をつける作業にはいる。訳詞つていうのは、昔から實際にやられてるのは、じつは作詞なんだよ。そのときどきのこつちの運動の状況におうじて、

アツオ 「平和」だつたり「自由」だつたり「幸福」だつたり、適当にやつちやうわけだ。だから、

アツオ 「その時その人」はバラバラにきたんだ。

ミエ 曲とことばが別々に。曲は人氣歌手のがレコードで手にはいるでしょ。

さんがなかなかこないのよ。おかげで、マツカ顔をしてきた。ア、ヤだな、また飲んできたのつてきいたら、それがそうじやなくて、日焼けだったの。

アツオでも、一人二万円とるつていうと、

水牛樂團だけで十万円だからね。それだけだ

せる集会というのはまずない。

ミエーだけど、ユウジさんのコンサートを集会でやるときは、ギャランティは保証されるのよ。それは考えかただと思うな。

さんがあなたがいいのよ。おくれて、マツ

カ顔をしてきた。ア、ヤだな、また飲んで

きたのつてきいたら、それがそうじやなくて、

日焼けだったの。

水牛樂團演奏曲目

タイ「生きるための歌」

- 一歩もひくな
白いハト（ガンマチョン）
雨をまつイネ（スラチャイ・ジャンティマトン）
コメの歌（ジット・ブミサク、カラワン）
人と水牛（ソムキット・シンソン+ウィサ・カンタップ、カラワン）
村からのノート（プラサート・ジャンダム、カラワン）

韓国抵抗歌

- ブリバ われらのねがい
その日がくる（康宗憲）
わが心の涙（金大中、河勲植）

フィリピン革命歌

- 翻身 母の歌
祖国（ホセ・コラソン・デ・ヘスス）

三里塚の歌

- カオルの詩（東山博十東山恵津）
朝日の色が変わり（東山薰）
管制塔の歌 茶つみ歌
よねの宣言（大木よね）
百姓は草 ワンパックの歌
野づちの歌

その他の日本の歌

- めしは天（金芝河、高橋悠治）
時がくれば（金大中、高橋悠治）
果しない波を渡るための歌（木島始、林光）
キド（木島始、高橋悠治）
絵とき唄ときバナ食民地（戸島美喜夫）

チリ「あたらしい歌」

- ありがとうのち（ビオレータ・パラ）
天使のリン（ビオレータ・パラ）
農民への祈り（ビクトル・ハラ）
魂は旗にみちて（ビクトル・ハラ）
不屈の民（セルヒオ・オルテガ+キラバ ジュン）
ベンセレモス（セルヒオ・オルテガ）

パレスチナ抵抗歌

- フェーダーイ
ピラーディ、ピラーディ

ユウジ うん、それは考えかたなんだな。たとえばビアノひくときには、十万円、それはやすいといわれるわけ、むこうから。ところが大正琴をひいてると、一万円、そりやたかいといわれる。

アツオ おなじ人なんだけどね。

ミエー 本人は大正琴のほうをむずかしがつてゐる。

ユウジ ボタンから指をふみはずしちゃうわけだよ。それを逆にして、ピアノをひいて生

活になりたたせて、あいた時間に水牛樂團をやつて、ひまがあつたら、ピアノやほかの作曲をしたいと思ってるわけだ。

アツオ タイのカセットふうにブツリと切れ。つぎのページをめくつても、つづきはなし。

ミエー それがしめくくり？

アツオ タイのかセットふうにブツリと切れ。つぎのページをめくつても、つづきはなし。

詩二篇

木島 始

まなびあい

オリエンタ・サージョ

竹笛の音色をきかせる

詩二篇

木島 始

カントンでビルマ人が
仏教のちがいを研究する

ハノイで中国人が
水墨画の筆書きを見せる

アタミで韓国人が
囲碁の新名人になる

ソウルで日本人が
漆器の展覧会をひらく

ジャカルタでベトナム人が

どうしてこう心はずむのだろう
利益がからんでいないと

どうしてこう楽しいのだろう
権力がわりこんでこないと

厚い囲み

キド

死をいつも武器の支配は中心に据えつける
いつ自由な歌がアジアから聞えてくるのか

死をかかえこんでいる詩人のそばと知り
足音たてぬよう人々は通りすぎていく

死を味わいつくしている詩人に向うと
とつておきの仮面まで剥がれてしまう
死を握りしめている詩人の口からしか
自由への溢れる声が聞えてこないとは

死からは逃げられない人間ばかりなのに
えらぶ足どりで天地宇宙がことなるとは

死刑宣告を受けて立つ詩人は浮び上らせる
白痴美に酔つて売り口上おぼえる空しさを

闘ちで サムライたちは
切りとつた首をさらしものにした
抜けがけにやみくもになり
兄弟だつて身内だつて褒美のためなら
切捨御免で蹴とばしあつた射ちあつた
それからチヨンマゲをいつせいに切り
勢にのつて隣のくにに攻めこんだ
憎しみの溝を掘りすすんでおきながら
大昔 先祖の頃からこうさと称した
ちがうと言ひはるものすべて消そうとした
消せるつもりだつた

嘘を吹つとんだ 違いがくつきりした
まともに向いあえる 貴重なきつかけ
嘘を吹きとばした以上の爆風がつづき
鏡碎け散つた鏡の下のもうひとつ鏡
見ようとななければ姿は映ろうとせず

見ようとしても 逆さまにしか 我身の映らない
鏡 思いおもいの屈折率で 新しい装おいの嘘を
吸いこむと見せて はねかえしている鏡

あらゆる仕掛けを あますところなく
見るくるしみに耐え 見とおす
勇気もつひとの声が
天を耕すように
鍬を入れだした

守り神にもなりうる武器の光が
東洋のレンズの焦点距離めがけ
集中した 発火した ひとを焼くその焰また焰
尊すぎり いけにえ また いけにえの群
火あぶりの拷問台のまぢかにいて
わたしたちは 心眼をひらくまいとした

生きながら焰に焼られる地獄の風とともに
生血が飛び散つてきたのに
わたしたちは 黙つてその味をなめていた

土は焼けた 地底まで焦げた
耳をつんざいて 空気がはじけるたびに
言葉 それが憎しみの種となつた

ちがう ちがう
いまとは ちがう道へ ちがう歩きかたをと
言いはるひとびとすべての窒息をねらつて
何度も何度も人狩りの網がかけられ
ちからずくの麻酔がくりかえされてきたが

尹東柱の詩句を引きつぎ
「空を仰いで一かけらの恥なきを」と
わわたしたちの頭上 はるか
天の畠に すでに
眞実しか語ろうとしない声は
くりかえし くりかえし
近づいてくる春を 先に知る
ほんものの種を 憎しみ打ちこわす種また種を
播いている

夢という夢が 夜ごとひび割れ
そのひび割れたの残酷さ 深さが
かえつて ひとみの水晶体を透明にした
人間らしさをなくする あらゆる仕組み

注 尹東柱(1917~45)同志社大学に学んだ

詩人。T・K生がしばしば引用している。

キド(祈り)

詩曲 木島 始
高橋悠治

12

만 철하는 서울의 예언자여
가 へつき さ いの うりよ
기 て そ う く す し こ う う く は
모이지 않으려 거듭되느
모이지 않으려 거듭되느
おちしこうとして
おちしこうとして
めをかねこうとして
めをかねこうとして
Free
Dae-jung! Free Dae-jung! Freeing Dae-jung is freeing us all! Free Dae-jung! Free
Chi-ha Chi-ha Chi-ha
Dae-jung! Freeing Dae-jung is freeing us all! Freeing us all!
Chi-ha Chi-ha Chi-ha

キムシドウルエゲオルリヌン

クワン・チヨル ハヌン ソウルイ
キコエ マスカ コノコエガ
オロカシイ オロカシイ
ブキミナ ブキガ メラオオオウトシテ
フリー ダエ ジュン フリー ダエ ジュン
フリーアイング ダエ ジュン イズ フリーアイング アス オール
カベ ツキサス イノリヨ
ボイジ アヌミヨ コドウプテヌン
オロカシイ オロカシイ
ブキミナ ブキガ ミミフサゴウトンテ
フリー チハ フリー チハ
フリーイング チハ イズ フリーイング
アス オール

貫徹する ソウルの予言者よ
聞こえますか この声が
愚かしい 愚かしい
不気味な武器が 目を敵おうとして
大中を自由の身に 大中を自由の身に
かれの自由なしに わたしたちすべてに自由はない
壁つきさす 祈りよ
目に見えずとも くりかえし溢れ
愚かしい 愚かしい
不気味な武器が 耳塞ごうとして
芝河を自由の身に 芝河を自由の身に
かれの自由なしに わたしたちすべてに自由はない

김시도(kido)

祈り（金氏らに捧げる）

時がくれば

訳曲 金慶植
高橋悠治

時がくれば またあおう
涙や悲しみ ふりはらい
運命のつらさ のろわざに
神はけして 見すてぬもの

三

時がくれば またあおう
大きな広場で 踊りながら
旗をかかげて マンセー叫び
ほほすりよせて だきあおうよ

時がくれば

歲月이오며는

詞曲

歲月。 五

忘れるな光州

—T・K生「韓国通信」より

女1 光州、五月十九日、月曜日。

クワン ジュ

ドラ ○――○――

男1 あたたかく いままでに流れだしたそ
のとき ふたたび吹きあれるふぶきを死と
よぼう。

女2 全員逮捕された。
男2 全員——逮捕された。

男1 一九八〇年五月を死とよぼう。良心を
獄中へ追いやつただけではなく、国民を虐

女2 甲車と戦車が南にむけて急にうごきだ
している。この夜も、市民を夜間通行禁止
におしゃつたまま、かれらはこうこうとう
ごいてゆく。

男1 一九八〇年五月十七日の真夜中、
女1 殺した残酷な時、死の日だった。

男2 この国の歴史は真夜中、夜間通行禁止
の時間につくられる。

男1 軍は国民をまもる存在ではない。まず
国民をおそう狼だ！

男2 軍は国民党をまもるよう、だんだん速く
軍隊が乱入してきて

女1 金大中氏をはじめ民主人士が
全員逮捕された。

男2 太鼓 ↓ (続ま)
タンブリン ●――●―― (独立のテンボで)

女1 金大中氏をはじめ民主人士が
全員逮捕された。

男2 太鼓 ↓ (続ま)
タンブリン ●――●―― (独立のテンボで)

女1 金大中氏をはじめ民主人士が
全員逮捕された。

男2 太鼓 ↓ (続ま)
タンブリン ●――●―― (独立のテンボで)

女1 金大中氏をはじめ民主人士が
全員逮捕された。

男2 太鼓 ↓ (続ま)
タンブリン ●――●―― (独立のテンボで)

男1 金大中氏をはじめ民主人士が
全員逮捕された。

男2 太鼓 ↓ (続ま)
タンブリン ●――●―― (独立のテンボで)

男1 金大中氏をはじめ民主人士が
全員逮捕された。

男2 太鼓 ↓ (続ま)
タンブリン ●――●―― (独立のテンボで)

男1 金大中氏をはじめ民主人士が
全員逮捕された。

男2 太鼓 ↓ (続ま)
タンブリン ●――●―― (独立のテンボで)

男1 金大中氏をはじめ民主人士が
全員逮捕された。

男2 太鼓 ↓ (続ま)
タンブリン ●――●―― (独立のテンボで)

男1 金大中氏をはじめ民主人士が
全員逮捕された。

男2 太鼓 ↓ (続ま)
タンブリン ●――●―― (独立のテンボで)

男1 金大中氏をはじめ民主人士が
全員逮捕された。

男2 太鼓 ↓ (続ま)
タンブリン ●――●―― (独立のテンボで)

男1 金大中氏をはじめ民主人士が
全員逮捕された。

男2 太鼓 ↓ (続ま)
タンブリン ●――●―― (独立のテンボで)

男1 金大中氏をはじめ民主人士が
全員逮捕された。

男2 太鼓 ↓ (続ま)
タンブリン ●――●―― (独立のテンボで)

男1 金大中氏をはじめ民主人士が
全員逮捕された。

男2 太鼓 ↓ (続ま)
タンブリン ●――●―― (独立のテンボで)

男1 金大中氏をはじめ民主人士が
全員逮捕された。

男2 太鼓 ↓ (続ま)
タンブリン ●――●―― (独立のテンボで)

女1 光州キリスト教病院では

男1 金大中釈放！

壁のうちそと

鎌田 慧

「水牛通信」(八〇年十一号)に掲載された「獄中から」の手紙を読んでいて、わたしはすっかり忘れていたことを想いだしたのだつた。押川慶吾はつぎのように書いていた。

「昨年の暮れに船橋署から千葉刑に護送された時以来、はじめて車窓から目にする獄外の世界は、なにもかも珍しく、新鮮で、心が浮き浮き踊るようでした。千葉刑へ護送された時は私は眼鏡を逮捕時のどさくさで紛失していたので、ド近眼の私にとって、あたり一面がぼんやりした世界で、自分がどのようなところに収容されているのか、見当がつかず、コンクリートの高い堀越しの世界を、そこから聞えてくる霧笛の音や犬の遠吠え、人声などに耳を澄まして、未知の世界を窺うように、あれこれと想像をめぐらしていましたが、実際に外の世界を見て、自分がどんなところにいたのかを知ったときには、やはり大きな感動を覚えました」

といって、なにもわたしも刑務所にいたことがあるというのではない。彼の手紙に静かに流れている感性は、たぶんに獄中生活によつて培われたものであろうことを理解できたにしても、できることなら刑務所とは無縁な一生を送りたいものだと考へてはなり。わたしの記憶をよびおこしたのは「実際に外の世界を見て、自

てからだが、そのことよりも、入院していた病室と外界の道が自分の中で結びついたときの方がうれしかったような気がする。しかし、だからといって、外を歩きまわっている人間が、いま自分がどこにいて、どこにいこうとしているかをよくわきまえている、ということでもない。「だが、獄中生活には、それ独特の良さもあるものです。その第一は、獄外では感じられないこと、考えられないことが、獄中では強く感じられ、はつきり考えることができる。自然の美しさ、自由のすばらしさに対する感性は、閉じこめられた独房の生活の中で、いやがうえにも鋭敏にとぎすまされていきます」と押川慶吾は書きつづけている。閉じこめられたひとりの人間が、全世界と対峙している姿を想像することができる。彼は、おそらく、彼を閉じこめることになったもののへの憎しみと同時に、独房の外にある世界とひとびとにそれまで以上に注意深くなり、想いを熱くしているにちがいない。三里塚での闘争が、このように思索し、そしてなつかつ、自分の内部に閉じこもるのでなく、あらたな視点でまわりの世界を捉え、変えようとしている多くの人間を産みだして戦い続けられているを感じることができる。あるいは外にいる人間の方が世界をぼんやりみているだけかもしれない。

救急車ではこぼれるとき、わたしを捉えていた感情は、これだけ大騒ぎされて骨が折れていなかつたらちよつとカッコ悪い、といったようなものであつた。別に税金の浪費を心配したのではなく、わたしは自分が騒ぎの当時者になるのは本当に嫌なのだ。まあ、それほどもかく、病室で考えるようになつたのは、カネのために働いていて、それで命を落したり、怪我したりすることの阿呆らしさだつた。

「自分がどんなところにいたのかを知ったときに、やはり大きな感動を覚えました」という条だつた。

二〇年ほどまえ、安保闘争が終つてしまもなく、わたしはスクーターで転倒して救急病院に担ぎこまれたことがある。水道橋交差点での事故だつた。救急車のベットから、車窓の上方に覆いかぶさるようみえる黒々としたビルやネオンの赤によつても、どこを走つているのかかいもく見当がつかなかつた。それは長い時間のように感じられたが、病院は結構ちかかつたのだ。病院の窓からニコライ堂の先端がみえた。二ヵ所骨折の左足が元通りになるかどうか、そのことがとても不安だつたが、それとおなじ程度に、あるいはそれ以上に、自分のいる場所を確認できない不安に落ち着けにいたような気がする。そのとき、わたしは、隔絶した世界に閉じこめわれているものの不安を実感したのである。

窓からみえる青空と、ニコライ堂のドームは、格子越しにみえる空の美しさをうたつたヴェルレーヌの詩を想起させた。欠落していた世界が、ようやく自分の地図の中によみがえってきたのは、二ヵ月後に退院し、アパートから電車に乗つて通院するようになつてからである。松葉杖を離せるようになったのは、半年以上もつたのである。

われわれはいまどこへ行くのも自由である。さえぎる壁はない。しかし、いまどこにいて、これからどつちにむかおうとしているのか捉えどころのない気分に襲われているのも事実である。どこか息苦しく、あたりはほの暗くなりつづつあるようだ。これから先の自分を捉えきれないのは、投獄や労災事故にも匹敵する不条理であり、自己疎外である。日常生活そのものが凍結されようとしているままを研ぎました感覚によつて記録し、そこから風穴をあけ、歴史を遠くにみたい。そんな存在感あふれるさまざまひとびとの表現を「水牛」は載せていただきたい。

81 新たな年にたたかいを刻みこむために

三里塚・人民闘争の日

- 71. 1.13 小川明治忌
- 78. 2. 6 横堀要塞戦
- 71. 2.22 第一次代執行開始
- 68. 2.26 反戦・学生との共闘確立
- 78. 3. 1 動労燃料輸送スト
- 78. 3.26 管制塔占拠
- 78. 3.28 政府「開港」断念
- 79. 3.30 動労千葉独立
- 77. 4.17 三里塚最大結集
- 77. 5. 5 労農合宿所開設
- 77. 5. 6 鉄塔破壊
- 77. 5. 8 東山薫虐殺
- 78. 5.12 成田新法成立
- 80. 5.17 光州人民決起
- 78. 5.20 強行開港
- 78. 6.13 新山幸男死去
- 79. 6.17 木の根用水着工
- 66. 7. 4 三里塚空港建設閣議決定
- 66. 7.10 反対同盟結成
- 71. 9.16 東峰十字路戦
- 71. 9.20 大木よね宅代執行
- 70. 9.30 三日戦争開始
- 71.10. 1 三ノ宮文男抗議自殺
- 80.10.13 自主基盤整備着工
- 80.10.19 二期阻止・廢港東京総行動
- 79.11. 2 戸村一作忌
- 73.12.17 大木よね忌
- 79.12.15 事業認定期限切れ
- 77.12.26 大木よねの烟収用
- 5. 1 メーデー
- 6.15 反安保の日
- 10.21 國際反戦デー

労農合宿所 代表 前田俊彦

絵／丸木俊潔
デザイン／粟津
発行／三里塚闘争連帯労農合宿所
協力／三里塚芝山連合空港反対同盟

三里塚
たたかいの
暦
B2 年表付2枚組
カラー ¥1,000

三里塚たたかいの暦企画

東京都新宿区荒木町3 駒ビル304 TEL 03 (355) 4320
三里塚闘争連帯労農合宿所 TEL 04797 (8) 0100

三里塚 たたかいの 暦 日



闘い続ける人々の視線に射抜かれて

山崎満喜子

一九七五年、メキシコで開かれた国際婦人会議で第三世界の女性たちから突きつけられた告発は、高度工業国の経済繁栄の中で暮す私たちの胸に、強い衝撃を与えるにはおかなかった。帝国主義反対「新植民地主義廃止」という彼女たちの主張は、あらためて国家間の搾取および抑圧の構造をうかびあがらせ、たんにフェミニズムという共通の基盤を持つということだけでは乗り越えることができない、彼女たちと私たちの間に横たわる深い亀裂を教えてくれたからである。

ラテンアメリカを例にとれば、彼女たちの主張の背後にひそむ四百年余に及ぶ歴史的な搾取（スペイン・ポルトガルによる征服、それにつぐ米国による帝国主義支配）がもたらした特殊状況は実に根深く、そのことを知らずに、彼女たちのコンテクストを理解することは不可能である。彼女たちの発言の背後には、累々たる死者と苦

しみの極限で生きる者たちが連なっている。
すなわち、絶対的貧困のうちにまんえんする病気・栄養失調、さらには厳しい飢えの中で死んでゆく子どもたち。大陸のほとんどを占める軍事政権下の国々で、血まみれの軍事行動の犠牲となるおびただしい市民や農民たち。すべての人間的主張をつみとる厳しい弾圧の中でもとらえられ、言語を絶するさまじい性的拷問にさらされる女性政治犯たち。白昼、職場から家庭から路上から連れ去られ、ボロ同然に変り果てた死体となつてどこかにぼうり出されるか、あるいは永遠に行方のわからない“政治的失踪者”たち。

しかもなお、つぶされてもつぶされても湧き上る生死をかけた闘争とともに立ち上る女性は数多い。彼女たちを、死ぬかもしれない闘争に駆り立てるものは、たとえ闘わなくとも非人間的な状況の中で虫けらのように死んでゆかなければならぬ厳しい現実である。闘

わなければ“生きづける”ことの不可能な人々の強さは私たちの胸を打つ。
そして、銃を持つゲリラ兵士として、きょう書いた文章のために明日はとらえられるかもしれない女性ジャーナリストとして、貧民街であらゆる妨害にめげず、病気や飢えと闘うボランティアとして、大陸の全インディヘナに対し種族絶滅（エスノサイド）をはかる各国政府に抵抗する誇り高い民族の末裔として、さまざま闘争のまつただ中で、彼女たちの多くは、フェミニストとして自らをとらえかえす。ラテンアメリカの歴史的抑圧構造の最末端で生き続けてきた彼女たちがフェミニストとして目指す解放こそは、人間が果すべき“最後の解放”ではないだろうか。

日本の政府、および多くの企業が、チリ、ブラジル等ラテンアメリカ諸国に巨大な投資や経済援助を行ない、大陸で最悪の軍事政権に加担している事実に眼を向ける時、私たちはいや应なく彼女たちの告発とむかいあわざるえない。“加害者”の国の、その繁栄の中で暮す私たちもまた“最も抑圧される者”との連帯を自分自身の解放の一環として考えることを始めなければならないと思う。それが、彼女たちの声に耳を傾け、その発言の重さを自らのうちに引受けたいと願う者の出発点ではないだろうか。

私たちとラテンアメリカの女性たちの間に横たわるさまざまな“遠ざ”を乗り越えるひとつの試みとして、この八月、私たちは「プレゼンテ！」を創刊した。年二回の発行で、主にラテンアメリカの女性状況と彼女たちの解放運動を伝える情報誌である。ラテンアメリカでは、革命的な闘争に倒れていった人々を記念する集会で、呼び

あげられる死者の名にむかって大衆がひとりひとりに「プレゼンテ！」と叫ぶ。決して死者が死んではいはず、「私たちとともに在る」のだという死者の精神を受け継ぐひとつの感動的な儀式である。

今、ニカラグアに続き、エル・サルバドル、グアテマラは激しい熱い闘争の中でゆれ動いている。「プレゼンテ！」と、いつの日いか呼ばれる人々は、エル・サルバドルの場合一年間に八千人を越えているのである。他方、チリやアルゼンチン、パラグアイ、ボリビア等には、現在もなお激しい拷問の末、闇から闇へぼうむり去られる膨大な死者がいる。私たちは、こうした困難な状況の中でしたたかに生き闘い続ける女性たち（そして死んでいった女性たち）に対して、情報誌を作り、彼女たちと私たちの距離をわざかでもちぢめるという作業をとおして、「プレゼンテ！」と叫びたい。

日本政府は、来春早々にも、チリの独裁者であり、文字どおり人民の血にまみれた革命殺戮者、大量殺人のアウグスト・ピノчетトを招待しようとしている。

一九七三年の彼を先頭とするクーデター以来、チリでは人口一千万の国で四万人以上の人々が消えてしまった。十万人の人々が収容所に送られ、組織的な拷問、強姦、飢えを経験した。国外で暮す亡命チリ人はおびただしい数にのぼる。現在、激しいインフレの中を失業者があふれ、最低賃金が月六千円というおそるべき貧困の中で、栄養失調で幼ない子どもたちはバタバタと倒れ、売春行為は激増し、国民の人間性そのものが根底から壊壊されようとしている。しかもなお「恐怖政治」の足元からしつような抵抗運動が継続されている

ことを思う時、私たちは血ぬられた独裁者ピノチエットに、決してこの国の土を踏ませてはならないと思う。

「ピノチエット来日阻止のための実行委員会（仮称）」は、いくつかのグループや個人からなり、現在やっと動き始めたばかりだが、私たちはこの運動の中で、主に女性政治犯に対する性的拷問、困難な母と子の状況等、女性の立場からとらえたナリ問題に取り組み、特に女性の参加を呼びかけたいと思う。「プレゼンテ！」二号は、ピノチエット来日阻止に関する「ナリ特集」を組む。

ラテンアメリカは「遠い国」ではない。独裁者ピノチエットに抵抗する人々は、来日問題に関していつせいに私たちをみつめるだろう。その眼差しに射抜かれながら、私たちは動き始めなければならぬ。歓喜された女性、強姦されて妊娠し、なお殴打される女性、水につけられ鞭打たれたたくさんの子どもたち、そして永遠にもの言わぬおびただしい死者の眼差しに対して、今、私たちはでき得る限りのことをしなければならないと思う。

最後に「プレゼンテ！」について、既刊の創刊号と、準備中の次号を紹介したい。

「プレゼンテ！」——ラテンアメリカにおける女性解放——創刊号

①発刊にあたって

②ラテンアメリカにおける女性解放運動

③日本の女性解放運動とラテンアメリカ

二号予告

①ナリにおける女性政治犯に対する性的拷問の実態——国連報告（一九七五年）より

②日本・韓国・ナリ・おんな——経済関係にみる抑圧への加担

③来日した cut（ナリ労働者中央本部）へのインタビュー

④翻訳論文「マチスモとエンブリスモ」

⑤小さな同志マフアルダ——ラテンアメリカの人気漫画にみるフェミニズムの視点

⑥各国レポート——エル・サルバドル、グアテマラ、ニカラグア

連絡先

国立市富士見台二丁一八一—二七一五〇一 山崎方 タジエール
ドミティーラ 〇四三二五（七五）八三七七

食いすぎの害について

——国立民族学博物館見物記

津野海太郎

好奇心によつてうごくということを、私は原則的によしとする。だが限度をこすと、それはうす氣味わるいものになる。国立民族学

博物館の場合でいえば、そこに示された日本國の学者たちの好奇心は、私には限度をこえていると思えた。

十日ほど前、用事があって大阪にいったついでに、地下鉄にのつて、千里の万国博記念公園にはじめて足をふみいた。民族学博物館は、窓のない灰色の壁を淡い銀色でふちどりした、大きな、いかにも高価そうな建造物だった。一般の見物人に公開されているのは一階の一部と、主として二階で、そこがオセニア、アメリカ、ヨーロッパ、西アジア、東南アジア、中央アジア、北アジア、東アジア

——ナリにおいてだった。

私が民族学博物館を見物にいった、その遠い動機ともいうべきものは、三年前に上演した「醜い JASEAN」というタイの解放劇

小部屋が四十室もうけられ、五分から十五分にまとめられたおおくのビデオ・テープのうちから、好きなものをえらんで見ることができる。

おびただしい陳列物の量である。しかし、まるごともつてこられたジブシーの家馬車やモンゴルの包には、まだおどろかなかつた。アフリカやラテン・アメリカの彫刻類にして、も、あざれるほどの展示量だつたけど、まだ

私は元気だつた。びっくりしたのは、そしてどうと疲れがでたのは、東南アジアの展示コ

し、帰りの地下鉄のなかでは、もはやそうではなくかった。学者たちのおかげで、私は自分のささやかな好奇心にたいしてすら、異和感をおぼえるをえないような状態になつた。

お眼にかかるかもしないなどという、なまやさしい話じやない。たとえばカサひとつとっても、タイ各地のものだけではなく、東南アジア全域からあつめてきたカサが何十個も、大きな壁面いっぱいに、整然となづらべられている。私たちがボール紙でつくつた、あの頭のところをちよつと平坦くしたかたちのカサは、タイ南部のものであつたことがわかつた。スキやカマやクワにしても、おなじことである。黒と銀を基本にしたメタリックな空間に、それらの農具が、漁具が、家具が、玩具が、祭りの用具が、適度にゴチャゴチャと、つまり充分に計算されたしかたで陳列されている。たしかにお眼にかかつた。いや、眼で食つて、ついに私は食いついた。中国やインド、とりわけ朝鮮の展示が見あたらない。ふしぎに思つた。だが、売店で買ったパンフレットを見て、謎がとけた。これらの地域に関連する収蔵品は数がおおすぎて、現在の施設では陳列しきれないのだ。そのため

く、その背後には大日本帝国のアジア侵略という現実があつた。もし本当にこの時期に民族博物館の設立計画があつたのだとすれば、そこにこうした現実からの要請がつよくはたらいていたであろうことは想像にかたくない。すると、「このほど、機熟して」という梅棹のことばには、いつたいどんな意味がかくされているのだろう。

民族学博物館にいつた翌日、たまたま京都でひらかれていた「フィリピン・バナナ」の集会に出席した。それは、ミンダナオのバナナ農場ではたらく労働者たちのたたかいを組織してきたサントスさんをむかえて、日本全国で一ヵ月にわたつて連続的にひらかれる集会の、第一回目にあたる集会だつた。

「すわつて話させてほしい。私は背がひくいので、すわつても立つても、見える人には見えるし、見えない人には見えない。おなじことでしよう」と、はじめに笑わせて、だがかれの話は相當にきつい内容のものだつた。かれは住友商事系のガデコ農園における労働者のたたかいと、そこにくわえられた弾圧について語り、自然資源や人的資源がこんなにもゆたかなのに、こんなにもフィリピンがますしいのは、われわれが阿呆で怠惰なせいでは

めに新しい棟を準備中であるという。いま一般に展示されているのは五千点。どんどんふえつある収蔵品のわずか一割たらざにすぎない。

ブレヒトはガリレオ・ガリレイについての

芝居を書いて、かれの知識欲を、いくらつめこんでも満足しないかれの食欲にかきなめてみせた。そのガツガツとなりふりかまわぬ欲望があつたからこそ、近代科学が生まれたのだが、その近代科学は必然的に人類に原子爆弾をもたらした。したがつて、われわれは食いすぎに注意しなければならないというのが、この博物館に「食生活実験室」をもつてている。館の旺盛すぎる食欲は、このブレヒトの警告を私におもいおこさせる。石毛直道助教授はこの博物館に「食生活実験室」をもつてている。しかし坊の民族学は、それ 자체としてはちつともイヤな本ではないが、博物館——それが強大な国家の力にささえられた博物館の食欲には、どこかイヤなところがある。

巨大博物館のイヤなところは、イギリス植民帝国の産物である大英博物館に典型的に示されている。それとよくにた感じが、この民族学博物館にもつきまとつてゐる。民族学博

物館は、世界人類の多様性を一堂にあつめて展示するところのものである」として、さきほどどのパンフレットのなかで、館長の梅棹忠夫がつぎのように書いていた。

このような民族学博物館は、ヨーロッパやアメリカの諸国では、すでに半世紀もまえからりつぱなものが設置公開され、市民の要求にこたえてきた。わが国においても国立民族学博物館が創設され、公開されるにいたった。さいわいにして、その規模、構構は、世界のこの種の博物館のうちでは、まず第一級のものとすることができた。おくればせながら、これで世界の先進諸国と肩をならべることができるようになつたのである。

いま書きうつしていく、はじめて気がついた。これは一九七七年、この博物館の開館にあたつて書かれた文章である。それから四十年前といえば、一九三〇年代の後半にあたる。それは日本におけるアジア研究が、もつともさかんだつた時期である。いうまでもなく

ないのかと自問せざるをえないところまでおこまれた、かれらの絶望について語つた。かれの話からは、はじめからおわりまで、こんなところで、はたして自分の話がうまくつたわつてゐるのだろうかという疑問やいらだちが、たえずただよいだしてゐるよう感じられた。

「日本はゆたかだ。ゆたかな日本の街を歩きながら、この国がこんなにゆたかになるために、フィリピンの富がどれだけここに移されなければならなかつたかと考えました。私たちのためになにができるかではなく、バナナをとおして日本とフィリピンの関係がどうなつてゐるかを知ることによって、日本でなにができるかを考えてほしい」

日本人の底知れぬ食欲をみたすためのバナナ農園が、ミンダナオの自然、そこでの農業や漁業生活を破壊しつつある。象徴的ないいかなすれば、片方の手でアジアの自然とアジア人の生活を破壊しておいて、もう片方の手で、もはやつかい道がなくなつた生活用具——農具や漁具を一束三文で買あいあさり、日本の「市民の要求にこたえて」、さあ、ここに「世界人類文化の多様性」の見本がありますよ、人間の生活はなんとさまざま、なんと

ゆたかなのでしよう、きれいな顔、ピカピカの口調でまくしたてる、つまりは、その综合体がわれわれの日本というやつなのだ。民族学博物館を絶対に見せたくない人がいるとしても、サントスさんはそのひとりである。私は臆病だから、すくなくとも、その場にいあわせたくない。

民族学博物館は国立なので、出金伝票がないと予算がうごかない。それで物々交換がふつうの土地でも、現金をばらまいて、ものを買いあつめる。そのため経済秩序がメチャメチャになつてしまつた土地もある。

眞偽のほどはたしかめていないが、あとでそんな話も耳にした。いかにもありそうなことではないか。そして、おおかれずくなれば、経済大国の力を使つて、そのようにしてかきあつめてきた陳列品に、ここでは日本語のレベルしかつけられていない。意図してのことらしい。英語やフランス語はもちろん、それが現地でどのように呼ばれ、どのように記されているのかもわからない。これは梅棹館長のいう「市民」が、サントスさんをもふくめての世界の「市民」という意味でなく、ひたすら日本国民のみを指していることの証拠といえるだろう。日本人の胃袋と好

奇心をみたすために、世界が存在する。「世界人類文化の多様性」にむけてひらかれた外見の裏側には、そういう哲学がこびりついている。だからこそ、ようやく機が熟して「世界の先進諸国と肩をならべることもできるのだと、樂々といつてのけることができるのだろう。

*

民族学博物館の建物は窓のすくない要塞型である。N H K や成田空港や朝日新聞社の新社屋がそうであるように、大型コンピュータにささえられた情報機関は、からなずこのような建造物を必要とするものらしい。その点でも民族学博物館は、今日の日本にもっともふさわしい施設である。この博物館の三階には、一般の入場者はあがつていくことができない。ほかの情報要塞のような、威圧的なガードマンのすがたこそなかつたけれども、一階にも二階にも、立入禁止の立札がめだつていた。

三階は、情報管理施設によって占められている。情報管理施設では、世界の諸民族に関する資料を整備・保管して、研究者の利用に供するとともに、民族学的情報の管理、

のである。それはじつは、具体的なもののように見えるまぼろしにすぎないのだが、そのときわどさがまた、新型の博物館やカタログ雑誌の魅力になる。

私のアメリカ人の友人に、「ポパイ」や「ブルータス」を見ると、たちまちカッとなる男がいる。グラビア印刷のペラペラ紙をめくつてもめくつても、そこにあるのはアメリカとアメリカ人の写真ばかりじゃないか、とかれはいう。しかもそれらの写真のおおくが、かれが住んでいる西海岸の都市の日常生活の断片をうつしたものなのだ。

自分たちの生活が、おびただしい豆情報になじみの肉屋のおっさん、大学の庭、コーヒーショップの椅子、いつもの缶詰やビール瓶やTシャツやギター——すべてが現実にあって、でたらめに再構成されてしまう。かれのものなのに、なにひとつ現実でない。それを見ると、かれは日本がきらいになり、ついでにアメリカがきらいになる。こんなクソみたいなアメリカがあるものかと思いつながら、もしかしたら、これがアメリカなのかも知れないという気がしてくる。だから日本にいる

検索システムについての開発研究をおこなつてある。ここには、電子計算機室、図書室、H R A F (ヒューマン・リレーションズ・エリア・ファイルズ、世界の諸民族に関する情報を約三〇〇万枚のカードに整理したもの)室、地図資料室、スタジオ(VTR録画、映画撮影などに使用可能なスタジオ)などがある。

(総合案内)

梅棹忠夫は一九六九年に、岩波新書で『知的生産の技術』という本をだした。カード・システムの徹底化とカナ文字タイプの採用ということが、その本の中心におかれただけだ。いまから見れば、そのどちらもが、一九七〇年代以降の日本社会の激変なコンピューター化にそなえての、大衆的な規模での意識革命を用意する「知的生産の技術」だったことがわかる。ノートをはじめとして、きたるべき社会にふさわしくない道具や技術は、思いきって捨ててしまえ。かれはそう主張し、この主張を新しい博物館の組織原理にした。そして地球上に生きる諸民族の文化を、無数の小単位の情報(五万点の収蔵品、三百万枚のカード、映像資料など)に分解して、貨物船や飛行機で日本にはこんできた。その量は

とき、かれはできるだけ『ポパイ』や『ブルータス』から遠ざかるようにしている。気持のバランスをくずさないために、本屋にはいつも、その手の雑誌がおいてあるコーナーには絶対に近よらない。でも東京にいるかぎり、もう逃げおおせることはできないようだとかれはなげく。なぜなら、東京の街自体がものすごいきおい、ペラペラ紙にグラビア印刷したアメリカみたいになってしまったし、もつとそなりつあるのだから。

私たちはカタログ雑誌を見るが、あれで本当に見てになるのだろうか。アメリカの友人はそれを本気で見ようとして、あいかたなのにちがいない。とうてい消化しきれないくらい大量のコマギレ情報を食いすぎて、私たちの眼はニヒルになつた。

こうしたニヒリズムを国立民族学博物館がさらに増大させる。対象が都市文明から「野性」の世界にかわつても、情報の収集や展示のしかたはまったくかわらない。はじめに書いたように、私は東南アジアの展示コーナーにいたつて、ついに疲れはて、腹を立てはじ

いまもいつそうふえつた。すでに腹いっぱい食いすぎた男が、さらに効率よく食いつけるためにこらした工夫が、ここでいわれているところの「情報の管理、検索システム」である。

人間の生活や文化を小単位の情報に分解して、一個所にあつめてみせるという点で、民族学博物館はカタログ雑誌によく似ている。

実際、黒と銀に統一された「クリーンでフアンクショナルな」空間に、こまごました陳列品が適度にゴチャゴチャとめこまれているさまには、『ポパイ』や『ブルータス』や『モア』の大がかりな立体化といったおもむきがあつた。博物館ゆきということばが古物を意味する時代をおわらせたい、博物館は未来的な文化施設なのだと、梅棹忠夫の主張は、こうした空間設計によつてみごとに裏打ちされている。エキスポ・ランドに車を走らせ、ひろい展示室や回廊やビデオテープを、コンピューターの風に吹かれながら散歩する。そういうたのしみのかたちが、これから日本の人にあつともふさわしいという基準なり理想なりを、梅棹は、カタログ雑誌のプロデューサーたちといつしょにつくりだし、それを若者たちに具体的なものとして示してみせた

めたわけだが、これは壁いっぱいのカサの大きな群と本気につきあうことで、それらのカサが実際につかわれていた社会をかいまみたといつても、その手の雑誌がおいてあるコーナーには絶対に近よらない。でも東京にいるかぎり、もう逃げおおせることはできないようだとかれはなげく。なぜなら、東京の街自体がものすごいきおい、ペラペラ紙にグラビア印刷したアメリカみたいになつてしまつたし、もつとそなりつあるのだから。

私たちはカタログ雑誌を見るが、あれで本当に見てなるのだろうか。アメリカの友人はそれを本気で見ようとして、あいかたなのにちがいない。とうてい消化しきれないくらい大量のコマギレ情報を食いすぎて、私たちの眼はニヒルになつた。

カタログ雑誌のなかのアメリカと同様に、世界人類の多様性を一堂にあつめた」と称する民族学博物館の空間も、人工的なユートピアの性格をもたれている。と同時に、これは梅棹忠夫がいうところの「お役所」であり、文部省学術国際局に属する国家機関である。つまり国立民族学博物館とは、それ 자체が「お役所」であるところのユートピアの小さな模型なのだ。

このユートピアは現在の国家組織をまったく否定しない。民族学博物館計画がスタート

した一九六〇年ごろ、おおくの官僚や清水幾太郎のような知識人が、それぞれの「コンピュートピア」構想を発表した。近い将来、民衆は自分が生きる意味を労働ではなくレジャーに見いだし、かれらの生活を知的エリートの超人的活動がしつかりとささえていく、そのような社会がかならずやつてくると、かれらは日々に予測してみせた。梅棹もそれと遠いことを考えていたわけではない。コンピューター端末機のうちのいくつかは、「お役所」のサービスとして私たちの手にゆだねられるが、そのおもとは、ひとにぎりの知的エネルギーによって独占される。かれらは私たち情報を遊園地にとじこめ、私たちの二階への入り口を封鎖する。

少數の頭のいい官僚たちが、「知的生産の大技術」としてのコンピューターを駆使してつくりあげた理想社会で、二七の経験を大盤ぶるまいされ、ぼんやり遊ばせてもらう民衆の気持ちが味わいたかつたら、ぜひ民族学博物館をたずねてみるといい。入館料は二百円。地下鉄千里中央駅からバスの便あり。

編集後記

これで雑誌の一年間が終りました。おぼろげながら、方向は見えてきたような気がしていますが、読者のみなさんはどうお感じになりますか。

韓国の状況にあきらかなように、アジアの民衆の息吹きにふれる通路はますますぼそく、とざされようとしています。日本国内での運動の文化も、それに対応したかたちで場がせばめられてゆきます。これが日本にある「自由」の実体なのです。

個人購読者の大部分が、この号で購読料が切れます。振替用紙が同封されていたら、年内にはらいこむようにしてください。一月十五日頃までに一月号がとどかなかつたら、払いこみを忘れていたことを思いだしてください。そして、この雑誌がつづけられるかどうかが、そこにかかっているということとも。もし「水牛」がおもしろいとおもわれたら、ともだちにもすすめてください。五部以上まとめて購読されれば、送料はこちらで負担します。十部以上なら、その上一部つけます。申しこんでください。感想などあれば、どんどん送ってください。

購読の御案内

* 本誌は書店にはおきません。毎号確実に入手されるためには編集部にて予約購読の申し込みをしてください。発刊と同時に直送します。

* 申し込みと送金は郵便振替(口座名水牛編集委員会、口座番号東京四一九一七九一)または現金書留でお願いします。住所、氏名、電話番号、何号からということを明記してください。

* 購読料は送料とも一年分三〇〇〇円、半年分一八〇〇円です。

| | |
|----------------------|--------------------------------|
| 水牛通信 | 第一卷第十二号 |
| 一九八〇年十二月十日発行 | 定価 二〇〇円 |
| 発行人 堀田正彦 | 発行所 水牛編集委員会 |
| 〒154 東京都世田谷区新町2-15-3 | 八巻方 |
| 印 刷 所 (株)トライプリントショップ | 電話〇二(四二五)九六五八 振替口座東京四一九一七九二 |